
Délégation "Enjeux du développement durable" Synthèse de la séance du 1^{er} mars 2011 "Nouveaux indicateurs de richesse"

Rappel

La Délégation "Enjeux du développement durable" du Conseil de développement s'est associée à l'initiative lancée par la Région des Pays de la Loire, en coopération avec l'Ecole des Mines et l'Observatoire de la décision publique, pour la définition de "nouveaux indicateurs de richesse".

En effet, les crises auxquelles il faut faire face, (économique, financière, sociale, écologique...) montrent que les indicateurs de pilotage économique utilisés jusqu'alors, et notamment le PIB (Produit intérieur brut) ne jouent pas leur rôle de manière satisfaisante pour les territoires. La question est donc posée pour définir de nouveaux indicateurs de richesses .

Les élus de la Région ont donc souhaité se doter de ces nouveaux indicateurs et mettre en débat citoyen la manière de les élaborer.

Dans cet esprit, la Délégation "Enjeux du développement durable" s'est approprié la méthode de travail proposée au cours d'une séance spécifique. Cinq groupes (de 8 à 10 personnes) ont travaillé pendant plus d'une heure, sur la base de six grandes questions, avant de restituer collectivement en séance le contenu de leurs débats.

Appuyée sur l'ensemble des réponses formulées, la synthèse fait apparaître les éléments suivants, ordonnés selon deux modes :

Les expressions formulées

Ce qui ressort d'essentiel

Première question : Quelles sont les richesses que nous avons et que nous n'avons plus aujourd'hui ?

Les expressions formulées :

- une certaine idée de la solidarité, notamment locale, de l'esprit collectif
- certaines valeurs morales
- le rapport à la nature au sens large, un certain type d'agriculture et de vitalité du monde rural, une partie du patrimoine naturel
- la stabilité familiale, le lien et la transmission des valeurs, surtout éducatives
- l'autorité collective des adultes
- le plein emploi et beaucoup d'entreprises-phare, notamment industrielles
- la qualité et la valorisation du travail
- le temps

- l'ascenseur social
- certains savoirs et savoir-faire
- les ressources financières publiques

et aussi : le sens du sacré, l'influence de l'Eglise, le cinéma Appollo, les ressources en uranium, un peu d'identité régionale (accents, patois...)

Ce qui ressort d'essentiel :

- le plein emploi et l'industrie
- la cohésion sociale
- une société intégratrice
- une conception de la morale
- les ressources publiques

Deuxième question : Quelles sont les richesses que nous avons aujourd'hui et que nous n'avions pas auparavant ?

Les expressions formulées :

- une certaine idée de la solidarité, notamment locale, de l'esprit collectif
 - une santé améliorée, une durée de vie plus longue, plus de confort pour les personnes âgées
 - de nouvelles libertés
 - l'accès à la connaissance, à l'information, la capacité de voyage
 - la mobilité
 - le développement culturel
 - la place des femmes et un nouveau rapport hommes-femmes
 - des transports collectifs (tram), des voies de communication (TGV, autoroutes, aéroport...)
 - des collectivités qui agissent et une meilleure démocratie locale
 - l'Université, la Recherche
 - un équilibre travail-famille-loisirs
 - un travail moins pénible
 - les technologies de l'information
 - une prise de conscience écologique
- et aussi : le dynamisme vendéen, la paix en Europe, l'hygiène

Ce qui ressort d'essentiel :

- la santé
- la mobilité
- la qualité de vie
- l'accès à la connaissance
- la démocratie

Troisième question : Quelles sont les richesses que nous avons préservées ?

Les expressions formulées :

- une démographie dynamique
- une capacité de rebond
- un équilibre territorial

- une certaine qualité de vie
 - le tourisme
 - l'environnement
 - le tissu associatif
 - la liberté, l'égalité et la fraternité (avec quelques bémols)
 - la protection sociale
 - l'art de vivre (cuisine...)
- et aussi : les chrétiens de gauche, les marais salants, la Brière

Ce qui ressort d'essentiel :

- un certain équilibre de vie
- la vie associative
- des territoires équilibrés

Quatrième question : Qu'est-ce qui compte le plus pour demain ?

Les expressions formulées :

- l'emploi
- la liberté individuelle et la créativité
- la justice
- la santé
- la cohésion sociale, le vivre ensemble
- la capacité à générer de l'espoir et de l'optimisme
- le maintien des services publics
- l'éducation et la famille
- le sens de la responsabilité
- la reconnaissance de chacun
- l'engagement collectif et la responsabilité collective
- produire du "nous" avec du "je"
- la création de richesses sans destruction de l'environnement
- l'égalité et la répartition des richesses

Ce qui ressort d'essentiel :

- l'emploi et sa qualité
- la démocratie
- la santé
- la liberté

Une interrogation a été formulée : poser les questions en termes de richesses induit-il une idée du bonheur par l'accumulation ?

Cinquième question : Qu'est-ce qui serait le plus grave de perdre ?

Les expressions formulées :

- la protection sociale
- la qualité de l'environnement
- la solidarité intergénérationnelle
- la cohésion sociale
- la liberté et la démocratie

- l'espérance dans le travail (valorisation, rémunération, qualité)
- la croissance démographique, l'envie de se reproduire
- le sens des responsabilités éducatives
- certaines activités économiques : le Port par exemple...
- la qualité de l'urbanisme et de l'architecture
- la capacité de rêver...
- ce qui fonde le développement durable : l'équilibre social, l'efficacité économique, l'intégration de l'écologie

Ce qui ressort d'essentiel :

- l'espoir
- l'équilibre et l'équité sociale et territoriale
- la liberté

Sixième question : Quelles richesses voulons-nous transmettre aux générations émergentes et futures ?

Les expressions formulées :

- la capacité à se projeter, à entreprendre avec espoir
 - l'art de vivre
 - la créativité intergénérationnelle
 - un modèle politique et social viable
 - la culture du risque
 - l'envie d'agir
 - le respect
 - le partage
 - un environnement préservé
 - l'importance de l'éducation, du savoir et de sa transmission
 - la cohésion sociale
 - un nouveau contrat territorial : ville-agriculture-environnement-alimentation
 - le goût du réel (par rapport au virtuel technologique)
 - un territoire dynamique
 - une approche écologique des territoires
 - la capacité à s'interroger sur... la richesse
- et aussi : le patriotisme, la fécondité.

Ce qui ressort d'essentiel :

- l'espoir, l'envie, la créativité
- l'ambition conjugée à la solidarité
- un environnement de qualité et des ressources à utiliser
- la liberté et la démocratie

Ces éléments sont transmis à la Région des Pays de la Loire. Ils s'ajoutent à l'ensemble des débats organisés sur le même thème.

Les membres du Conseil de développement sont demandeurs d'un retour et souhaitent être tenus informés des suites qui seront réservées à l'ensemble de ces débats.